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Остаться на плаву
Депутат гордумы, руководитель одного 

из ключевых предприятий ЖКХ Архангельска 

– МУП «Водоканал» – Сергей РЫЖКОВ 

покинул свой кабинет. Новым директором 

«Водоканала» назначен Эдуард СМЕЛОВ, 

менеджер с большим стажем работы 

в ресурсоснабжающих организациях. 

Сейчас МУП проходит процедуру 

наблюдения. Разговоры о модернизации 

городских сетей пока относятся 

к сфере актуальных, 

но отложенных планов. 
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Эхо недели
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Акценты Стратегия: Собственник «Водоканала» меняет руководство

Ситуация: Кузнечевский мост «устал» от современных нагрузок

Кузнечевский мост, от-
крытый в 1956 году, не был 
рассчитан на современные 
транспортные нагрузки. Не-
смотря на это, с тех пор он 
эксплуатировался без каких-
либо ограничений. Пропуск-
ная способность мостового 
перехода крайне невелика, 
и «нарастить» ее невозмож-
но из-за особенностей кон-
струкций. 

При детальном обсле-
довании сооружения в 2003 
году специалисты выявили 
в нем существенные дефек-
ты. Тогда же был выполнен 
проект капитального ремон-
та моста, реализованный в 
2004-м. По словам Николая 

БОРОВСКОГО, являвшего-
ся на тот момент замести-
телем генерального ди-
ректора ОАО «Мостострой 
№6», начальником Мосто-
отряда №9, мост стал лег-
че на 1700 тонн за счет сня-
тия с него «лишнего» бето-
на. Кроме того, в ходе ре-
монта были установлены 
дополнительные подвески, 
фасонки, укреплены стыки, 
заменены старые заклепки, 
поставлены новые высоко-
прочные болты, исправлены 
опорные части. Однако, по 
мнению экспертов – пред-
ставителей ЗАО «Институт 
Гипростроймост – Санкт-
Петербург», – эти меропри-
ятия лишь позволили прод-
лить время эксплуатации 
моста, не решив проблемы 
в корне.

ОДИН ИЗ ТРЁХ

Наплавной мост через 
Кузнечевскую протоку Се-
верной Двины появился в 
2004 году. Годом ранее там 
соорудили понтонную пере-
праву – как раз на время ре-
монта Кузнечевского авто-
транспортного моста – по 
распоряжению мэра Архан-
гельска Олега Нилова. Судь-
ба основного моста неод-
нократно обсуждалась, в 
том числе и на парламент-
ских слушаниях в областном 
Собрании депутатов.

Рассматривалось три ва-
рианта. Первый – капиталь-
ный ремонт Кузнечевского 
моста: тогда затраты на эти 
работы оценивались в 700 млн 
рублей. Мост пришлось бы за-
крывать примерно на полто-
ра года. Второй вариант – воз-

ведение нового моста через 
остров Шилов длиной 5 км. 
Проект «стоил» 2,5 – 3 млрд 
рублей. Продолжительность 
реализации – 4-6 лет. 

Сошлись на третьем ва-
рианте: строительстве по-
стоянного мостового перехо-
да с тротуаром в районе пон-
тонной переправы. Все расхо-
ды взял на себя Соломбаль-
ский ЦБК. Сейчас мост пропу-

Передаём за проезд?
Официальная информация о состоянии Кузнечевского моста 
в Архангельске стала предметом обращения в Генеральную 
прокуратуру РФ. На протяжении пяти лет Олег ЛАТУХИН (на снимке) 

– активный житель областного центра, водитель большегрузной 
машины – ведет переписку с надзорными органами, пытаясь 
выяснить, на каком основании проезд для «тяжеловесов» по мосту 
открыт только с 21.00 до 7.00 утра. В рабочее время действует 
альтернатива – платная дорога: наплавной мост, стоимость проезда 
по которому составляет полторы тысячи рублей в одну сторону.

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

 ■В сведениях о доходах 
чиновников нашли нарушения

Прокуратура Архангельска выявила нарушения 

при представлении сведений об имуществе, доходах 

и расходах служащими мэрии. Финансовое положе-

ние сотрудников администрации областного центра 

и членов их семей по итогам 2014 года было провере-

но с использованием данных ГИБДД, Гостехнадзора, 

Росреестра, Ростехинвентаризации и МЧС.

Установлено, что в ряде случаев в декларации о доходах 
чиновниками подавались неполные данные: в частности, не 
указывались сведения о доходах, полученных супругами по 
основному и дополнительным местам работы, от продажи 
автомобилей, о расходах при покупке дорогостоящих ав-
томашин, о наличии в собственности жилых помещений.

Два должностных лица – заместитель главы админи-
страции Цигломенского и Исакогорского округов, начальник 
отдела ЖКХ и благоустройства мэрии Архангельска Юрий 
ПОПОВ и начальник отдела содержания дорог и безопас-
ности дорожного движения департамента городского хо-
зяйства Иван КАЗИЕВ – привлечены к дисциплинарной от-
ветственности, сообщает пресс-служба прокуратуры Ар-
хангельской области.

 ■Причиной «похолодания» 
в Кулое была авария на шахте

Тридцать девять котельных в восьми муниципаль-

ных образованиях Архангельской области столкнулись 

с нехваткой угля: проблема возникла в связи с пере-

боями в поставках топлива от АО «Шахта «Интауголь». 

Из-за аварии на шахте в Няндому, Коношу и Кулой по-

ступил так называемый отсев – оставшийся после 

сортировки уголь.

Энергоэффективность отсева значительно ниже тре-
буемых параметров, что привело к снижению температу-
ры в теплоносителях.

«Очевидно, что местные власти с ситуацией не справи-
лись. Необходимо срочно создать оперативный штаб при 
правительстве области, чтобы оценить ситуацию и прини-
мать управленческие решения», – отметил губернатор Ар-
хангельской области Игорь ОРЛОВ на заседании регио-
нального правительства.

Глава региона обратился к заместителю прокурора об-
ласти Сергею АКУЛИЧУ с просьбой разобраться в проис-
шедшем с правовой точки зрения. Ждут в правительстве и 
разъяснений от поставщика угля. По словам министра ТЭК 
и ЖКХ Андрея ПОТАШЕВА, условия договоров, заключенных 
теплоснабжающими предприятиями региона с АО «Шахта 
«Интауголь», будут проверены, проведен анализ их эффек-
тивности и сделаны соответствующие выводы.

 ■Архангельская область борется 
за бренд «чистого» картофеля

В 2016 году в Архангельской области в рамках про-

екта по развитию семенного картофелеводства на базе 

предприятия «Любовское» (Приморский район) нач-

нет работу диагностическая лаборатория, сообщает 

пресс-служба Правительства Архангельской области.

«Это позволит региону стать центром развития семен-
ного картофелеводства в Северо-Западном федеральном 
округе, сформировать бренд экологически чистого архан-
гельского семенного картофеля, наладить его производ-
ство и поставки в большинство регионов России», – счита-
ет министр агропромышленного комплекса и торговли Ар-
хангельской области Алексей КОРОТЕНКОВ.

Дальнейшие шаги в рамках импортозамещения будут 
сделаны и в сфере животноводства. Запланировано стро-
ительство трех крупных молочно-товарных комплексов на 
три с половиной тысячи коров дойного стада (АО «Агрофир-
ма «Вельская», АО «Родина» в Устьянском районе, АО «Важ-
ское» в Вельском районе).

 ■Директор ООО «Каскад» наказан 
за несоблюдение условий ареста

Генеральный директор ООО «Каскад», обвиняемый 

в двух эпизодах мошенничества, совершенных в круп-

ном размере, нарушил условия домашнего ареста: в 

отношении его по решению суда мера пресечения из-

менена на заключение под стражу, сообщает пресс-

служба следственного управления СК России по Ар-

хангельской области и НАО.

По версии следствия, директор ООО «Каскад» оказался 
не в ладах с УК РФ при выполнении государственного кон-
тракта на выполнение дноуглубительных работ русла реки 
Пинеги в Пинежском районе, а также при выполнении муни-
ципального контракта на ремонт причала на улице Петрова 
в Соломбальском территориальном округе Архангельска.

В июле 2015 года в отношении его была избрана мера 
пресечения в виде домашнего ареста с установлением ряда 
ограничений. Однако предприниматель не выполнил усло-
вия – покинул жилье и вел телефонные переговоры по об-
стоятельствам, касающимся уголовного дела. Следствие 
настояло на заключении обвиняемого под стражу, и Ло-
моносовский районный суд Архангельска это ходатайство 
удовлетворил.

Сергей Рыжков, возглавлявший МУП 
«Водоканал» с 2009 года, остается на 
предприятии в должности заместите-
ля директора, руководителя МУП «Водо-
очистка». По словам главы муниципаль-
ного образования «Город Архангельск» 
Игоря ГОДЗИША, перед Эдуардом Сме-
ловым поставлены серьезные стратеги-
ческие задачи. Прежде всего это под-
готовка концессионного соглашения 
по привлечению инвестора для модер-
низации системы водоснабжения и во-
доотведения Архангельска, сообщает 
пресс-служба мэрии.

Как отметил на первой в 2016 году 
пресс-конференции губернатор Архан-
гельской области Игорь ОРЛОВ, пра-
вительство области на правах тарифо-
образующего органа намерено плотно 
участвовать в этих переговорах. 

Процедура наблюдения на предпри-
ятии была введена в конце ноября 2015 
года.

«Расчеты с кредиторами мы произ-
водим согласно закону, по реестру те-
кущих платежей, – пояснил «БК» Сергей 
Рыжков. – Основные долги предприя-
тия – перед банками, «Архэнергосбы-
том», Соломбальским ЦБК – за очистку 
городских стоков. Общая сумма – более 
миллиарда рублей». 

По словам Сергея Рыжкова, концес-
сионное соглашение будет заключе-
но собственником имущества МУПа – 
муниципалитетом – на основании кон-
курса. 

«Для того чтобы объявить такой кон-
курс, должны быть определены параме-
тры качества воды, концессионная пла-
та, тарифы на период действия согла-
шения – года на три, – и другие усло-
вия, – продолжает заместитель дирек-
тора МУП «Водоканал». – Приходящий 
концессионер будет оценивать в пер-
спективе свои доходы. Пока предпри-
ятие находится в процедуре наблюде-
ния, конкурс не может быть назначен. 
Сегодня мы ограничены в использова-
нии имущества предприятия. МУП не 
может просто росписью руководства 

направить средства на то, что необхо-
димо: например, заказать подрядчикам 
срочные ремонтные работы или попол-
нить запас топлива, химических реаген-
тов, сложно составлять график выходов 
техники. Приходится не просто эконо-
мить – очень экономить, чтобы на доль-
ше хватило тех ресурсов, которые есть». 

Ограничения снимет арбитражный 
суд, если будет такое решение собра-
ния кредиторов. Назначить дату собра-
ние кредиторов – прерогатива внешне-
го управляющего МУПа, и состоится оно 
не позднее марта текущего года. 

В числе потенциальных инвесторов 
«Водоканала» называются федераль-
ные игроки рынка – в первую очередь 
управляющая компания «Росводоканал» 
и «Российские коммунальные системы».

«В прошлом году была опубликована 
информация о том, что почти 80% пред-
приятий нашей сферы ЖКХ являются 
убыточными, – уточняет Сергей Рыжков. 
– Я предполагаю, что в числе остальных 
20% есть и МУПы, чаще всего в неболь-
ших или моногородах, и предприятия, 
с которыми муниципалитеты находят-

Остаться на плаву

Депутат городской Думы, 
руководитель одного из 
ключевых предприятий 
ЖКХ Архангельска – МУП 
«Водоканал» – Сергей 
РЫЖКОВ покинул свой 
кабинет. Новым директором 
«Водоканала» назначен 
Эдуард СМЕЛОВ, менеджер 
с большим стажем работы 
в ресурсоснабжающих 
организациях в разных 
регионах России. 
Сейчас МУП проходит 
процедуру наблюдения 
в рамках арбитражного 
судопроизводства. Разговоры 
о модернизации системы 
водоснабжения города пока 
относятся к сфере актуальных, 
но отложенных планов.

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК
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Подробности

Бизнес-блокнот

Индикатор: В Северодвинске больше касс микрозаймов, чем во всей области

скает в обе стороны автотран-
спорт грузоподъемностью до 
60 тонн и в летнее, и в зимнее 
время. Для пешеходов пере-
права закрыта. Проект, обо-
шедшийся в 200 млн рублей, 
мягко говоря, вряд ли стал 
убыточным для комбината.

Казалось бы, компромисс 
найден. Кузнечевскому мосту 
еще тогда предрекали не бо-
лее семи-восьми лет жизни. 

И ТАК СОЙДЁТ?

Впрочем, единого мнения 
среди чиновников и депута-
тов по «мостовому» вопросу 
не было. В частности, пото-
му, что выбор в пользу пути 
наименьшего сопротивле-
ния отодвинул на неопреде-
ленный срок получение денег 
из федерального бюджета на 
строительство капитального 
моста через остров Шилов. 

А строить его придется в лю-
бом случае. 

Споры вокруг частного 
наплавного моста то зату-
хали, то нарастали с новой 
силой. Причина всегда на-
ходилась: возросшая плата 
за проезд через Кузнечев-
скую протоку, согласование 
тарифов, отсутствие альтер-
нативной бесплатной дороги 
в рабочие часы и так далее. 
По оценкам администрации 
морского порта Архангельск, 
мост создает препятствия 
для безопасного судоход-
ства, однако мэрия поддер-
живает позицию собствен-
ника, отказывающегося вы-
полнять распоряжение капи-
тана, в соответствии с кото-
рым это временное соору-
жение должно быть убрано 
с фарватера. Решение про-
блемы руководство порта 
видит в строительстве но-
вого железобетонного мо-
стового перехода, но де-
нег на это в бюджете нет и в 
ближайшее время не пред-
видится.

ОСОБОЕ 

РАСПОРЯЖЕНИЕ

Распоряжение мэрии Ар-
хангельска «Об ограниче-
нии движения транспортных 
средств (ТС) по мосту через 
реку Кузнечиху» было подго-
товлено совместно с ГИБДД. 
Согласно этому документу 

мостом могут пользоваться 
ТС массой 10 тонн и более, но 
только с 7.00 до 21.00. Огра-
ничения не касаются рейсо-
вых автобусов, машин специ-
альных и экстренных служб. 

Получается, состояние 
моста ухудшают только боль-
шегрузы, которые проходят 
по нему с семи утра до де-
вяти вечера, а остальные ТС 
соответствующей весовой 
категории на состояние пе-
реправы не влияют? Только 
рейсовые автобусы пересе-
кают «спорный» мост сотни 
раз за день. 

Согласно федеральному 
законодательству, если на 
каком-то участке есть плат-
ная дорога, должна быть и 
альтернативная – бесплат-
ная. Для предприятий, со-
держащих большегрузы, 
«коммерческий» наплавной 
мост – дополнительная фи-
нансовая нагрузка. 

Ночью проезд по Кузне-
чевскому мосту открыт, од-
нако знаков, регламентиру-
ющих расстояние между про-
езжающими большегруза-
ми, не установлено – езжай 
хоть караваном, все в рамках 
правил.

Добиться ясности по по-
воду состояния моста ока-
залось непросто: Олег Лату-
хин потратил на это пять лет – 
возможно, ответы на запросы 
«БК» поступят быстрее. 
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 ■Начался региональный 
этап конкурса 
«100 лучших товаров России»

П р е д п р и н и м а -

т е л и р е г и о на м о -

гут принять участие 

в 19-м конкурсе «Ар-

хангельское каче-

ство – 2016» – об-

ластном этапе еже-

годного федерально-

го конкурса програм-

мы «100 лучших това-

ров России», сообща-

ет пресс-служба мэ-

рии Архангельска.

Организаторы кон-
курса – Архангельский 
Центр стандартизации, метрологии и сертификации (ЦСМ), 
региональные отделения Академии проблем качества и 
Всероссийской организации качества при поддержке мэ-
рии. Региональный этап продлится до июня 2016 года, фе-
деральный пройдет с июня по ноябрь.

Номинации конкурса: продовольственные товары, про-
мышленные товары для населения; продукция производ-
ственно-технического назначения; продукция народных и 
художественных промыслов; услуги для населения; услуги 
производственно– технического назначения.

Предприятия – участники регионального конкурса «Ар-
хангельское качество» смогут продемонстрировать свои 
достижения, товары и услуги на Маргаритинской ярмарке.

Подведение итогов и торжественное награждение побе-
дителей запланировано на июнь. Положение о региональ-
ном конкурсе размещено на сайте Архангельского ЦСМ. До-
полнительные сведения, информацию об условиях конкур-
са и пакет документов можно получить по адресу: 163060, 
г. Архангельск, ул. Шабалина, 3, 2-й этаж, каб. 57, 55. Тел.: 
(8182) 20-24-99, 20-35-77. Факс: (8182) 20-38-32, 20-24-99. 
E-mail: arkh@arkhcsm.ru

ся в арендных отношениях, существу-
ют и положительные примеры концес-
сионных соглашений. Мы не знаем, ка-
кие для них были приняты тарифные ре-
шения, но инвесторы без прибыли рабо-
тать не будут».

Статус акционерного общества дает 
водоснабжающим предприятиям воз-
можность вести коммерческую деятель-
ность – в частности, заключать догово-
ры на обработку промышленных сто-
ков. МУП такого права не имеет – в его 
ведении только имущество, находяще-
еся в муниципальной собственности, 
или взятое в аренду с одобрения соб-
ственника. 

«Бюджетная нагрузка по финанси-
рованию «Водоканала» лежит в основ-
ном на регионе, но только в части ком-
пенсации разницы между экономически 
обоснованным тарифом и тарифом для 
населения, – отмечает Сергей Рыжков. 
– В городском бюджете учитываются 
затраты на ремонт бесхозяйных сетей 
ЖКХ, в том числе сетей, которые значи-
лись на балансе предприятий. Это каса-
ется не только системы водоснабжения. 
То, что успели выявить, паспортизиро-
вать и передать на хозяйственный учет 
нам, – тем и занимаемся». 

По мнению Сергея Рыжкова, состав-
ленный на предприятии график модер-
низации сетей остается актуальным: 
инвестпрограмма утверждена в 2014 
году. В ней заложены как бюджетные 
деньги, средства предприятия, так и 
ресурсы потенциальных застройщиков.

«Концессионное соглашение пред-
полагает модернизацию системы во-
доснабжения города, повышение ка-
чественных параметров воды, энерго-
эффективности производства. А может 
быть, концессионер предложит иной 
план развития МУПа. В любом случае, 
без модернизации водопроводно-ка-
нализационного хозяйства о новом мас-
штабном строительстве в Архангельске 
сегодня говорить трудно», – рассказы-
вает Сергей Рыжков. 

Пока же, на данной стадии арбит-
ражного судопроизводства, все посту-
пающие средства предприятия будут 
уходить в первую очередь на расчеты с 
кредиторами.

Открыть собственную микро-
финансовую организацию не-
сложно: необходимо внести ее в 
госреестр и, с недавнего време-
ни, быть в списках саморегулиру-
емых организаций. Специальные 
юридические компании помогают 
сделать это всего за пару недель 
и примерно 20 тысяч рублей. Это 
ничто в сравнении с прибылью, ко-
торую можно получить, работая в 
этой сфере.

По версии Центрального бан-
ка РФ, который регулирует дея-
тельность микрофинансовых ор-
ганизаций, МФО не связаны мно-
гими банковскими нормативами, 
так как не привлекают денежные 
средства граждан, что позволяет 
индивидуально подходить к оцен-
ке заемщика и во многих случаях 
выдавать деньги быстрее и менее 
формализовано. 

«Менее формализовано» – 
значит под какие душе ростовщи-
ков угодно проценты», – считает 
председатель Архангельского 

регионального отделения об-

щероссийской общественной 

организации «ОПОРА РОССИИ» 

Сергей АНТУФЬЕВ. 

Ставки по потребительским 
краткосрочным займам в годо-
вом исчислении могут достигать 
там 700-1000%.

«Только за такие проценты уже 
можно сажать в тюрьму. Это мое 
мнение как частного лица. Я счи-
таю, что это немного криминаль-
ный вид деятельности. Если бы 
такие организации были ориенти-
рованы на бизнес – одно дело, но 
они рассчитывают на людей, по-
павших в безвыходную ситуацию. 
С точки зрения предпринимателя, 
это, конечно, замечательная идея. 
Если они еще легально работают 
и налоги платят – вообще молод-
цы. Но с человеческой точки зре-
ния, я считаю, это просто непри-
емлемо», – добавил Сергей Анту-
фьев.

Критической позиции придер-
живаются даже сами сотрудники 
таких компаний. Специалист, по-
работавший в разных отделах не-
скольких МФО в Архангельске, 
рассказал о «кухне» этого рынка 
и о том, почему он так востребо-
ван в нашем регионе. По словам 
Николая (имя изменено. – Прим. 
ред.), центры микрофинансиро-
вания нередко занимаются «пе-
рекредитовкой» между несколь-
кими, иногда ангажированными, 
МФО, втягивая клиентов во все 

новые долги, а их коллекторы не 
стесняются своих методов.

«Не нужно льстить нашей об-
ласти, думая, что раз к нам при-
ходят федеральные сети, значит, 
здесь привлекательная экономи-
ческая среда. МФО создаются в 
таких количествах как раз в ре-
гионах, где низкий уровень до-
ходов населения и людям посто-
янно требуется «перехватывать» 
деньги до получки. На это накла-
дывается и финансовая безгра-
мотность клиентов. Берут займы, 
кредиты, ипотеку... Например, цы-
гане занимают по тысяче рублей и 
при этом все вовремя возвраща-
ют. Как выяснилось, делают они 
это для того, чтобы заработать по-
зитивную кредитную историю, но 
даже не знают, что банки это со-
вершенно не интересует и никак 
не поможет взять кредит», – пояс-
няет собеседник «БК».

В день в одном отделении цен-
тра микрофинансирования выда-
ется по 20-30 займов, через неде-
лю 5-7 из них попадают в просроч-
ку. Через 50-60 дней после этого 
с клиентом начинает работать от-
дел взыскания. Большая часть де-
нег возвращается в течение неде-
ли с момента вмешательства кол-
лекторов. Исключение – те случаи, 
когда человек целенаправленно 
берет деньги и не собирается их 
возвращать. Есть люди, которые 
занимаются этим осознанно и ре-
гулярно.

«Однако это не означает, что 
их оставят в покое. При оформ-
лении займа нужны контакт-
ные телефоны. Смысл даже не в 
том, чтобы проверить добросо-
вестность человека, а в том, что-
бы можно было его потом най-
ти. Хотя, даже если ваши знако-
мые скажут, что вы должны всем 

и вообще никогда не возвращаете 
деньги, заем вам все равно дадут. 
Единственная причина для отказа 
– отсутствие паспорта», – добав-
ляет Николай.

С его слов, работа коллекто-
ров нередко выходит за рамки до-
зволенного. Объявления о долж-
никах, вывешенные на подъездов 
домов, – это еще цветочки (за та-
кие объявления платят по 160 
рублей за штуку). Ягодки – рас-
писанные краской или украшен-
ные монтажной пеной двери квар-
тиры.

«Зарплата в этой сфере вы-
сокая, но и работа тяжелая. В ос-
новном – психологически. Ино-
гда приходится иметь дело про-
сто с аморальными личностями: 
такие часто начинают ругаться и 
оскорб лять», – продолжает со-
трудник центра микрозаймов.

Несмотря на бурный рост ко-
личества микрофинансовых ор-
ганизаций, и у них могут настать 
тяжелые времена. И, в отличие от 
других видов бизнеса, дело не в 
кризисе, а в особенностях госу-
дарственного регулирования: к 
МФО по-прежнему остается мно-
го вопросов у Центробанка, в Гос-
думе пылится законопроект о пол-
ном запрете ведения бизнеса та-
кого рода.

«Есть концепция Централь-
ного банка – убить микрофинан-
сирование. Или максимально за-
тянуть гайки. За 2015 год треть 
игроков уже ушли с этого рынка. 
И это понятно – в условиях кри-
зиса с деньгами выживают толь-
ко самые надежные и проверен-
ные компании», – считает ис-

полнительный директор Ар-

хангельского регионального 

фонда микрофинансирования 

Андрей ТУТЫГИН.

Кредитная история за 1000 рублей
В Архангельской области зарегистрировано 
65 микрофинансовых организаций, судя по 
январскому обновлению Государственного реестра 
МФО. При этом в Архангельске их всего четыре, 
в Новодвинске – пять, а в Северодвинске – 
больше половины от общей цифры – 37. Это если 
не брать в расчет федеральные сети. Сотрудник 
центра микрозаймов и эксперты из области 
экономики и бизнеса рассказали «БК», как устроены 
МФО изнутри и почему их становится все больше.

Артём БОТЫГИН

журналист

БК



4
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 2 (768)  25.01.2016  WWW.BCLASS.RU

Деловая среда
Телекоммуникации: Директор филиала МТС рассказала о планах компании на региональном рынке

– Татьяна, в сообщениях ком-

пания объявила, что основными 

вашими задачами станут даль-

нейшее развитие в регионе сети 

4G и укрепление позиций ком-

пании на корпоративном рынке. 

Почему сделан акцент именно 

на эти направления? 

– Это совершенно логично. 
Основной драйвер рынка сегод-
ня – мобильная передача данных 
и все сервисы на основе Интер-
нета. При этом МТС уже давно не 
просто оператор мобильной свя-
зи, как многие привыкли нас вос-
принимать, а уникальная на рынке 
«экосистема», предоставляющая 
все виды услуг связи: мобильную, 
фиксированную, проводной и мо-
бильный интернет, а также телеви-
дение, в том числе и спутниковое, 
финансовые услуги и даже серви-
сы мобильной коммерции. МТС 
также вышла на рынок системной 
интеграции и получила возмож-
ность оказывать сразу весь ком-
плекс инновационных IT-услуг. И 
чтобы все эти сервисы работали, в 
первую очередь нужна качествен-
ная сеть, современная и высоко-
скоростная. 

– Судя по опубликованным 

МТС данным, сейчас рост або-

нентской базы оператора про-

исходит в основном за счет не-

столичных регионов. Какова ди-

намика в Архангельской обла-

сти? 

– Сегодня на одного жителя 
нашей страны по статистике при-
ходится две сим-карты: прирост 
базы мобильных операторов идет 
за счет вторых и третьих сим-карт 
у человека, который покупает их 
не для разговоров, а для пользо-
вания мобильным интернетом в 
планшете или через модем. Ну и 
значительный прирост дают про-
екты по так называемому «интер-
нету вещей», это когда устройства 
обмениваются данными через мо-
бильные сети. 

А то, что основной рост се-
годня идет не за счет столиц, а за 
счет регионов, совершенно логич-
но и говорит о том, что они подтя-
гиваются к уровню Москвы и Пе-
тербурга по количеству гаджетов 
и проникновению сервисов теле-
матики. 

Архангельская область в этом 
смысле не исключение, у нас трен-
ды такие же, как по всей стране: 
мы видим увеличение абонентской 
базы и параллельное увеличение 
трафика услуг передачи данных. 

– За счет чего «прирастаете»? 

– Я бы отметила несколько 
факторов. Безусловно, это раз-
витие сети 4G. Так, за прошед-

ший год МТС в области более чем 
на четверть увеличила количество 
базовых станций 4G. Свою лепту в 
развитие интернетизации внесла 
и новая стратегия розничной сети 
МТС, в рамках которой мы предло-
жили лучшие в России цены на мо-
бильные устройства. За счет это-
го у нас вырос, в том числе, и data-
трафик. 

Среди других причин лояль-
ности клиентов я бы выделила 
такую важную, как соотношение 
цена – качество. Популярные ме-
тодики измерения качества и ско-
рости мобильного интернета по-
казывают, что МТС предоставля-
ет лучшие скорости в сетях 3G и 
4G. 

– Чем особенным ваши ус-

луги привлекательны для биз-

несменов? Время для экономи-

ки непростое…

– Вопреки экономической не-
стабильности корпоративный ры-

нок связи в России показывает 
устойчивый рост. 

Вот один из свежих примеров. 
Одна логистическая компания об-
ратилась к нам с просьбой помочь 
организовать работу склада, офи-
са и диспетчерской службы. Кли-
ент нашел подходящее помеще-
ние, одна беда – в районе нет се-
тей проводного интернета и теле-
фонии. Мы построили рядом с ло-
кацией клиента базовую станцию 
для обеспечения бесперебойной 
связи, организовали защищенный 
канал передачи данных и внедри-
ли комплекс M2M-услуг, позволя-
ющих в автоматическом режиме 
отслеживать перемещение транс-
порта. 

За счет такого подхода в ком-
пании сумели не только избежать 
лишних затрат на аренду поме-
щений и содержание штата дис-
петчеров, но также оптимизиро-
вать маршруты движения экспе-

диторов, уменьшив таким образом 
амортизационные расходы и на-
грузку на водителей. А еще одним 
приятным сюрпризом для клиен-
та стало уменьшение расходов на 
оплату штрафов ГИБДД, поскольку 
компания получила возможность 
еще и контролировать скоростной 
режим транспорта.

– Получается, телеком-опе-

ратор действительно может по-

мочь предпринимателям рабо-

тать эффективнее? 

– Конечно. Однако, на мой 
взгляд, предприятия Архангель-
ской области недостаточно ис-
пользуют возможности МТС. По-
этому я своей миссией вижу рас-
пространение среди бизнесме-
нов и организаций области ин-
формации о том, какую конкрет-
ную пользу может принести кли-
енту использование бизнес-услуг 
МТС. Опыт показывает, что практи-
чески любую бизнес-задачу можно 
решить с применением телеком-
услуг и сервисов. 

Те клиенты, которые довери-
ли нам решение своих задач, по-
лучили реальную отдачу – сокра-
тили издержки, увеличили ско-
рость принятия решений, повыси-
ли уровень контроля за ресурсами. 
И примеров тому по России нема-
ло: это и предприятия ЖКХ, компа-
нии в сфере страхования, логисти-
ческих услуг, общественного пита-
ния и т.д. Это как раз тот случай, 
когда вложенный рубль дает трое-
кратную экономию, а в сегодняш-
них экономических условиях этим 
пренебрегать никак нельзя.

Полную версию интервью 
читайте на сайте www.bclass.ru

МТС в Архангельской области: 
перспективы и точки роста
Осенью прошлого года филиал МТС в Архангельской 
области возглавила Татьяна ЗЕМЛЯНУХИНА, 
переехавшая в наш регион из Поволжья. О том, какую 
региональную специфику бизнеса она увидела в 
Поморье, какие перспективы видит МТС для развития 
телеком-инфраструктуры, она рассказала «БК».

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

журналист

БК
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Бизнес и власть: Игорь Орлов ответил на вопросы предпринимателей

Губернатор напомнил и 
о Корпорации развития Ар-
хангельской области, кото-
рая как может поддержива-
ет предпринимателей, начи-
нающих собственное произ-
водство на территории об-
ласти. По его словам, у КРАО 
есть сотни миллионов ру-
блей, которые область го-
това проинвестировать в 
производство. Да, дорогая 
электроэнергия сильно ме-
шает, но, по оценкам пра-

вительства, она составляет 
всего лишь 14% от цены про-
дукта. Гораздо больше на 
нее влияют северные льго-
ты, отмена которых медлен-
но, но обсуждается на феде-
ральном уровне.

Помимо производства 
губернатор выделил в ка-
честве точек роста сель-
ское хозяйство, энергети-
ку и более глубокую пере-
работку сырья на террито-
рии региона.

«Кто бы что ни говорил, 
но с приходом газа мы мо-
жем и на Севере занимать-
ся сельским хозяйством. 

Есть великолепные приме-
ры и интересные предложе-
ния», – отметил Игорь Орлов.

С конкретной инициа-
тивой выступил Констан-
тин ЯКОВЛЕВ, представля-
ющий партнерство операто-
ров наружной рекламы Ар-
хангельской области. Он об-
ратил внимание губернато-
ра на то, что в Северодвин-
ске аренда рекламных кон-
струкций обходится в десять 
раз дороже, чем в Архан-
гельске, и при этом менее 
чем через год после торгов 
на право их использования 
администрация города объ-

явила о повышении аренд-
ных ставок еще на 12%.

«Это ваши договорные 
отношения, но если повы-
шение идет только по жела-
нию администрации Севе-
родвинска, то, безусловно, 
мы подключимся», – заявил 
губернатор.

Игорь Орлов сразу вы-
ступил с ответным предло-
жением к представителям 
рекламной индустрии: по-
просил совместно начать 
бороться с засильем неле-
гальной рекламы на улицах 
как Северодвинска, так и Ар-
хангельска.

Другим неожиданным 
предложением стало объяв-
ление конкурса на разработ-
ку компьютерной игры про 
Арктику. Эта тема возник-
ла в разговоре с представи-
телями IT-компаний регио-
на. Как отметил глава реги-
она, он готов в ближайшие 
дни объявить такой конкурс. 

«Поход страны в Аркти-
ку – это не только глобаль-
ные проекты вроде Север-
ного морского пути, строи-
тельства платформы «При-
разломная» или новых воен-
но-морских баз. Мы должны 
наших детей убедить в том, 
что Арктика – это интересно. 
Мне кажется, было бы пра-
вильно, чтобы наши дети 
ощутили сложность и увле-
кательность Арктики через 
игру. Пусть это будет хоть си-
мулятор ходьбы по Арктике 
– в таких IT-решениях мы 
очень заинтересованы», – 
рассказал «БК» Игорь Орлов.

Одна глобальная проб-
лема бизнеса все-таки вы-
звала затяжную дискуссию: 
несмотря на то, что всевоз-
можные контролирующие 
органы в последние не-
сколько лет стараются пе-
реориентироваться с кара-

тельных мер на предупре-
дительные, они все еще про-
должают доставлять много 
сложностей даже добросо-
вестным бизнесменам.

«Что касается прокурату-
ры и других проверяющих ор-
ганов, нам еще только пред-
стоит убедить их, что они 
должны стать помощником 
бизнесу. Я гарантирую, что ни 
одно действие, ухудшающее 
вашу деятельность, не оста-
нется без внимания прави-
тельства», – пообещал пред-
принимателям Игорь Орлов.

По задумке губернато-
ра и бизнес-уполномочен-
ного Николая Евменова, по-
добные дискуссии бизнеса 
и власти должны стать регу-
лярными. 

«Перейдя в формат по-
стоянных отраслевых встреч 
в муниципалитетах, мы смо-
жем ставить действительно 
важные вопросы перед орга-
нами власти, оперативно до-
биваться подготовки необхо-
димых поручений и их реали-
зации. Мы уже готовим план 
подобных встреч в муници-
палитетах, по результатам 
которых будет сформирован 
реестр актуальных проблем», 
– сказал Николай Евменов.

«Проверяющих нужно ставить на место»
Губернатор Архангельской области 
Игорь ОРЛОВ и бизнес-омбудсмен 
Николай ЕВМЕНОВ дали старт 
новой дискуссионной площадке для 
предпринимателей и власти. Большая часть 
вопросов касалась господдержки:
в сфере торговли наступают федеральные 
сети, ощутимо выросли издержки 
турбизнеса и строителей. Региональное 
правительство почти не в силах чем-то 
помочь, кроме как посоветовать «найти свою 
нишу». Просто выделять субсидии никто 
не будет, но под конкретные проекты 
средства найдутся, пообещал губернатор. Ф

о
то

 Д
а

р
ьи

 И
л

ье
н

ко
во

й

Артём БОТЫГИН

журналист
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Перестановки

Регион
Ресурсы: МРСК Северо-Запада начинает реализацию «дорожной карты»

«К сожалению, платежная дисцип-
лина продолжает оставаться на край-
не низком уровне, – говорит генераль-

ный директор МРСК Северо-Запа-

да Александр ЛЕТЯГИН. – Наиболее 
крупными дебиторами остаются сбы-
товые компании, имеющие статус га-
рантирующего поставщика в регионах. 
Это в первую очередь Архангельская 
и Вологодская сбытовые компании».

По словам главы сетевой компании, 
в МРСК Северо-Запада стартует мас-
штабная кампания по переводу пре-
жде всего бюджетных потребителей 
(юридических лиц) на прямые догово-
ры оказания услуг по передаче элек-
трической энергии.

«Это позволит нам получать сред-
ства за услуги по передаче электро-
энергии, минуя не всегда добросовест-
ного посредника, и направлять деньги 
на реализацию производственных про-
грамм, – разъясняет Александр Летя-
гин. – В первую очередь кампания по 
переходу на прямые расчеты будет ор-

ганизована в Архангельской и Вологод-
ской областях как в наиболее проблем-
ных в части платежной дисциплины га-
рантирующих поставщиков регионах. 
Со второго квартала к реализации про-
екта присоединится Республика Коми. 
Далее проект распространится на все 
регионы присутствия компании».

Генеральный директор МРСК Севе-
ро-Запада подчеркивает, что для до-
бросовестного потребителя переход 
на прямые договоры – гарантия того, 
что его деньги дойдут до конечного 
адресата и он не будет отключен из-
за недобросовестного посредника, ко-
торый не оплатил в срок услуги сете-
вой компании.

В настоящее время в МРСК Севе-
ро-Запада разработана «дорожная 
карта» по переводу потребителей на 
прямые договоры. Она предполагает, 
в частности, организацию помощи кли-
ентам в сборе документов, комплекс-
ную разъяснительную работу и техни-
ческое сопровождение процесса пере-

хода на прямой договор. В самой ком-
пании запланирована доработка авто-
матизированной системы для сопро-
вождения прямых договоров оказания 
услуг по передаче электроэнергии си-
лами сотрудников компании, дополни-
тельная подготовка персонала по со-
провождению договоров.

В Вологодской области замести-
тель главы региона уже дал поруче-
ние о переводе всех бюджетных по-
требителей на расчеты с филиалом 
«Вологдаэнерго» за услуги по переда-
че электроэнергии по прямым догово-
рам. Аналогичное поручение готовит-
ся и в Архангельской области.

МРСК Северо-Запада продолжает 
судебно-исковую деятельность по взы-
сканию задолженности с дебиторов. В 
этой работе задействованы правоох-
ранительные органы, служба судебных 
приставов, применяются предупреди-
тельные меры к должникам.

Пресс-служба 

МРСК Северо-Запада

Энергетики переводят 
потребителей на прямые расчёты

МРСК Северо-Запада (дочерняя компания 
ПАО «Россети») за 11 месяцев 2015 года добилась 
взыскания 10,815 млрд рублей просроченной 
задолженности. Деньги поступили на счета 
компании. При этом, по данным на начало 
декабря 2015-го, сумма просроченного долга 
потребителей за оказанные услуги по передаче 
электроэнергии составила 9,954 млрд рублей 

– это более чем вдвое превышает объем 
годовой инвестиционной программы сетевой 
компании на 2016 год, финансирование которой 
утверждено в объеме 4,518 млрд рублей.

 ■Губернатор продолжает 
менять команду

В Правительстве Архангельской области – новые 

назначения: вновь созданное министерство связи и 

информационных технологий с 1 февраля 2016 года 

возглавит Николай РОДИЧЕВ, переходящий на гос-

службу с поста директора регионального филиала ОАО 

«Ростелеком».

Руководителем агентства по спорту стал Александр 
КУЗНЕЦОВ, чемпион России по тхэквондо, работавший в 
правительстве области по одной из основных специаль-
ностей – юристом. 

 ■Денис Маслов ушёл с поста 
директора «Водника»

Директор спортивного клу-

ба «Водник» Денис МАСЛОВ, 

занимавший эту должность на 

протяжении последних трех 

лет, покидает свой пост.

«Срок моего контракта с клу-
бом истек. Поставленные цели до-
стигнуты, клуб стал стабильным. 
Последние финансовые годы мы 
завершали без кредиторской за-
долженности, в разы увеличили 
доходы от предпринимательской 
деятельности, создали задел на будущее. Полностью при-
вели в надлежащее состояние инфраструктуру стадиона 
«Труд», решили основную проблему межсезонья с появле-
нием собственного тренировочного льда», – отметил, ком-
ментируя свое решение, Денис Маслов.

По словам менеджера, он не будет продлевать отно-
шения с клубом и намерен заняться другими проектами. 

«Надеюсь, что «Водник» и дальше будет развиваться и 
занимать все более высокие места. Отдельные слова при-
знательности – за помощь и доверие – губернатору Архан-
гельской области Игорю Орлову. Благодарю за поддержку 
всех коллег и болельщиков. Желаю нашей любимой коман-
де новых побед», – цитирует слова Дениса Маслова офи-
циальный сайт спортивного клуба «Водник».

Новый директор «Водника» будет определен по резуль-
татам конкурсных процедур. Исполняющим обязанности 
руководителя клуба сейчас является экс-заместитель Де-
ниса Маслова Борис ВЫСОКИХ.
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– Александр Николаевич, 

чего ожидают наследники рос-

сийского престола от Архан-

гельска наших дней?

– Архангельская губерния сы-
грала огромную роль во мно-
гих славных событиях в истории 
страны. Некогда в Антониево-Сий-
ском монастыре пребывал патри-
арх Филарет (в миру Феодор Ники-
тич Романов-Юрьев. – Прим. ред.), 
отец первого царя из династии Ро-
мановых – Михаила Феодорови-
ча. Ваш город дал России героев 
и святых. Мы изучаем их наследие. 

Наши контакты носят не поли-
тический или экономический, а 
социокультурный характер. Я по-
стоянно обмениваюсь информа-
цией с государственными деяте-
лями Архангельской области, ми-
трополитом Архангельским и Хол-
могорским Даниилом и другими 
представителями духовенства, с 
учеными и, конечно, с предприни-
мателями, потому что любая об-
щественная инициатива нужда-
ется в их поддержке. Благотво-
рительность – это древняя тра-
диция, которую необходимо со-
хранять.

У вас тут светлая атмосфера. 
Вдохновляет радушие, с которым 
в Архангельске встречали Вели-
кую княгиню Марию Владимиров-
ну, ее мать Великую княгиню Ле-
ониду Георгиевну и наследника – 
Великого князя Георгия Михайло-
вича. Сейчас мы вместе с фондом 
«Император» занимаемся подго-
товкой очередного визита импе-
раторской фамилии. Сегодня по-
бывали в мэрии Северодвинска, 
встречались с представителями 
общественности, осмотрели му-
зей. Совещались по вопросу об-
ретения мощей святых Антония и 
Феликса Корельских. Предполо-
жительное место их захоронения 
находится на территории «Сев-
маша», и важно, чтобы извлече-
ние останков проходило при уча-
стии научного сообщества, в стро-
гом соответствии с законодатель-
ством. Эта процедура потребует 
финансирования из внебюджетных 
источников, поэтому мы стремим-
ся организовать ее как всенарод-
ное дело.

Кстати, начальник управления 
по международным и межрегио-
нальным связям Канцелярии Рос-
сийского Императорского Дома, 
который отвечает за все визиты 
императорской семьи в России и 
странах русского рассеяния, князь 
Вадим Лопухин – уроженец Архан-
гельска. Он вырос в семье капита-
на дальнего плавания и сохранил 
любовь к родному городу.

– Вы обращались к судьбам 

северных промышленников и 

предпринимателей прош лых 

веков? Есть ли какие-либо со-

временные исследования на 

эту тему?

– У каждой сферы свои иссле-
дователи. Сам я столь глубоко не 
изучал историю Архангельской гу-
бернии, хотя с огромным интере-
сом читаю книги из серии «Жизнь 
замечательных северян». В част-
ности, недавно прочел второе из-
дание биографии архиепископа 
Афанасия Холмогорского, к кото-
рому написали предисловие Вели-
кая княгиня Мария Владимировна 
совместно с владыкой Даниилом. 
Думаю, что жизнеописания север-
ных меценатов могут выгодно до-
полнить этот цикл. 

В вашем городе живут настоя-
щие подвижники, всю свою жизнь 
посвятившие бескорыстному слу-
жению культуре. Вот только се-
годня мы вспоминали Иннокен-
тия Степановича Бахтина – кораб-
лестроителя, передавшего в дар 
городскому музею собрание исто-
рических книг, в том числе и о ди-
настии Романовых. Когда импе-
раторская семья посещала Се-
веродвинск, он еще здравство-
вал. Мария Владимировна, Лео-
нида Георгиевна и Георгий Михай-
лович с ним встречались. Пода-
ренная ими книга с автографами 
вошла в его коллекцию и теперь 
хранится в музее. Стоимость ред-
ких антикварных изданий, собран-
ных им вместе с супругой, велика 
и в материальном, и в духовном 
смыслах. Столь щедрый дар род-
ному городу – это настоящий под-
виг, и благодарная память о таких 
людях должна жить вечно. Трагич-
но, что в прошлом веке она сти-
ралась и выжигалась каленым же-
лезом, а собирание книг по цер-
ковной истории и истории дина-
стии нередко было сопряжено с 
риском.

– Архангельск – первый пор-

товый город страны, где с XVI 

века жили представители раз-

ных национальностей, разно-

го вероисповедания и разных 

политических убеждений. Без 

упоминания об их заслугах не-

мыслима его история и его со-

временность. Как вы восприни-

маете иные традиции и другие 

взгляды? 

– В нашем кругу общения есть 
люди с правыми и левыми убежде-
ниями. Могу сказать, в нем пред-
ставлена вся палитра политиче-
ских взглядов. Без православия 
русская монархия не может суще-
ствовать, но это вовсе не означа-
ет притеснения других конфессий. 
Самодержавие – термин емкий и 
не всегда правильно понимаемый. 
Он отражает качество власти – ее 
суверенитет, то есть ее независи-
мость, а вовсе не безграничность. 
При монархии самодержавен мо-
нарх, при демократии самодер-
жавен народ. Если власть не са-
модержавна, она зависима. Тог-
да возникает вопрос: от кого? От 
каких-то «денежных мешков»? Или 
от неких закулисных сил? А вот на-
род – совсем другое дело. Никакая 
власть не может существовать без 
воли народа.

Если народ принимает монар-
хический принцип правления – бу-
дет монархия, если нет – монархи-
ческого строя быть не может, что 

прекрасно понимает император-
ская семья. По воле Божией она 
более 400 лет является носитель-
ницей монархического принципа, 
но не собирается кому-то его на-
вязывать. Если монархия не вос-
требована, Императорский Дом 
и верные ему люди все равно бу-
дут служить своему Отечеству. 
В истории династии Романовых 
есть светлые и темные страницы, 
но единственное, в чем их нельзя 
упрекнуть – это в отсутствии люб-
ви к своей стране. Они сохранили 
любовь к России, будучи в изгна-
нии, и само существование Им-
ператорского Дома обеспечива-
ет преемственность истории, так 
же как сохранение Церкви, тради-
ционных религий и других инсти-
туций – например, таких, как Рос-
сийская академия наук, которая 
идет от Петра Великого, или Им-
ператорское Православное Пале-
стинское Общество. Все они под-
тверждают, что Россия возникла 
не в 1991 году и не в 1917-м, что это 
великая страна с более чем тыся-
челетней историей, а это очень 
важно для правового государства 
и гражданского общества.

У меня в Архангельске есть 
друг – чудный, добрейший человек 
Леонид Иосифович Левин, инже-
нер, архитектор и историк. Он на-
писал очень добросовестные ис-
следования, востребованные на-
учным сообществом. Об импера-

торе Иоанне Антоновиче и Бра-
уншвейгской линии Дома Рома-
новых, о бароне Мюнхгаузене – 
не сказочном, а настоящем, кото-
рый действительно существовал 
как прототип литературного героя 
– и еще одну интересную книгу, об 
архангельских евреях, которую он 
и подарил при встрече государы-
не Марии Владимировне.

По образованию я историк-ар-
хивист, поэтому до сих пор немало 
времени провожу в архивах и всег-
да стараюсь представлять объек-
тивную картину мира. Сейчас, сла-
ва Богу, нет каких-то табу. Мож-
но заниматься всем, чем угодно. 
Историю важно изучать, ничего не 
замалчивая. Каждый находит свою 
систему ценностей, но есть рус-
ские философы, есть святые, кото-
рые оставили нам в наследие свои 
мысли. И есть огромный смысл в 
этом наследии разобраться. 

Главная функция Император-
ского Дома – налаживание контак-
тов, укрепление религиозного, на-
ционального, общегражданского и 
международного мира. При обо-
стрении политических противо-
речий между отдельными груп-
пами внутри страны, между раз-
ными странами всегда остается 
гуманитарное сотрудничество, и 
сейчас ему полностью посвящает 
себя императорская семья. Мы на-
ходим темы для диалога, которые 
устраивают всех.

Персона

Визит: Императорская семья ищет темы для диалога

«В Архангельске светлая атмосфера»
Установление и развитие контактов с хранителями 
историко-культурного наследия для дальнейшего 
развития диалога – так определил свою миссию 
директор Канцелярии Российского Императорского 
Дома Александр ЗАКАТОВ. Первое после революции 
знакомство императорской семьи с Архангельском 
состоялось в 1994 году. За два десятилетия 
сотрудничество обрело прочную основу.

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

журналист

БК

Архангельский траловый флот подписал со-

глашение с Выборгским судостроительным заво-

дом (ВСЗ), входящим в состав Объединенной судо-

строительной корпорации. По условиям соглаше-

ния, компании планируют реализацию проекта по 

строительству и вводу в эксплуатацию серии рыбо-

ловных морозильных траулеров нового поколения. 

Траулеры предназначены для лова донных по-

род рыб. Предполагается, что серия из четырех су-

дов будет передана тралфлоту в 2018 – 2019 годах. 

Подписание данного соглашения и совместное со-

трудничество ВСЗ и АТФ позволит обновить и вы-

вести на новый уровень рыбодобывающий флот 

в России, а также поддержать появление новых 

компетенций у отечественной судостроительной 

индустрии, говорится в официальном сообщении 

архангельской компании. 

22 января в Октябрьском районном суде был оглашен 

приговор редактору нескольких региональных СМИ Илье 

АЗОВСКОМУ, обвиненному в хранении наркотиков в круп-

ном размере. Ему назначено наказание в виде десяти ме-

сяцев лишения свободы с отбыванием в колонии общего 

режима и штрафа в размере 70 тысяч рублей.

Илья Азовский был задержан 8 июня 2015 года, у него 

изъяли 0,27 г амфетамина, еще 1,53 г наркотиков опера-

тивники обнаружили при обыске в офисе.

«Я очень рад, что Азовский скоро будет на свободе (8 

апреля 2016-го. – Прим. ред.), потому что при опреде-

лении наказания суд учел срок его содержания в след-

ственном изоляторе. Но мы не согласны с квалификаци-

ей действий Азовского и планируем обжаловать приго-

вор. В любом случае, в колонии Азовский не окажется», – 

рассказал «БК» представитель защиты от Архангельской 

центральной коллегии адвокатов Леонид КОЖЕВНИКОВ.
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Пульс города
Инвестиции: Business Angels Finance International заинтересовался Архангельском

Проект: В Гостиных дворах открылась необычная выставка

– Николас, расскажите, 

пожалуйста, в какие проек-

ты предпочитает инвестиро-

вать Business Angels Finance 

International?

– Бизнес-ангелы сегодня ин-
вестируют мало, зато оперируют 
очень большими суммами. Они бе-
рут на себя значительный риск и 
поэтому отдают предпочтение ко-
мандам, у которых уже есть поло-
жительные показатели по прибы-
ли. Инвестиции варьируются в ди-
апазоне от 30 тысяч до 1,5 милли-
она долларов.

Хотелось бы иметь дело с ком-
паниями, с которыми можно пла-
нировать финансирование на не-
сколько раундов вперед, когда 

есть несколько то-
чек отчета, известны 
сроки возврата части 
или всех вложений 
первому инвестору. 
Тогд а повышают-
ся шансы получить 
деньги от еще бо-
лее сильного игро-
ка рынка. Эти ста-
дии особенно важ-
ны, если компания 

планирует выйти на 
публичную биржу.

– Чем привле-

кает вас конкретно 

Архангельская об-

ласть?

– Нам интересны проекты с 
минимальным риском, а также 
те, которые имеют глобальное 
применение: продукты, услуги, 
пользующиеся спросом не толь-
ко в вашем регионе, но и на всей 
территории России. Одно из на-
правлений – IT-технологии, где 
нет проблем с логистикой. Инте-
ресны проекты в сфере медици-
ны. В ЛПК – все, что связано с пе-
реработкой древесины, в частно-
сти с применением прессован-
ных опилок: спрос на подобные 
идеи будет только расти.

При сегодняшней ситуации с 
курсом рубля России выгодно экс-
портировать. Инвесторы очень лю-

бят понятные проекты и проекты, 
в которых они уже принимали уча-
стие. Например, если речь идет об 
оборудовании, которое использо-
валось в Англии, и есть вариан-
ты его применения в Архангель-
ской области – в такое дело мож-
но вкладываться гораздо свобод-
нее и охотнее.

Мне лично нравятся проекты, 
которые не обязательно имеют 
экспортную составляющую, но 
при этом удовлетворяют потреб-
ности внутреннего рынка России 
и помогают развивать перспек-
тивные технологии. В этом клю-
че я бы назвал логистику и ри-
тейл.

– Каковы критерии оценки 

инвестпроектов? 

– Критерии могут быть разны-
ми – важно понимать, на какой ста-
дии развития находится компания. 
Когда уже есть доход и план про-
даж, легче спрогнозировать бу-
дущее. Оценивается менеджмент 
компании, учитывается, реализо-
вывали ли ее создатели подоб-
ные проекты в прошлом или нет. 
Важным критерием является на-
личие писем о намерениях покуп-

Николас ЛЬЮИС: 

«Плохих идей нет, 
есть недоработанные»

Соучредитель Business Angels Finance 
International (Великобритания) 
Николас ЛЬЮИС провел деловую встречу 
с представителями лесопромышленного 
кластера и молодыми предпринимателями 
Архангельской области. По отзывам 
эксперта инвестиционного рынка, наш 

регион интересен для финансовых 
вложений – в тех отраслях,
где риски минимальны.

Инвестиции: Business Angels Finance
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Для тех, кто вкладывает в малый бизнес, не квоти-
руемый на фондовом рынке (EIS), действуют сле-
дующие льготы:

Инвестиции в малое предприятие на самой ран-
ней стадии его развития, только что начавшее 
продавать свой продукт, не имеющее ни дохо-
да, ни прибыли, ни активов (схема SEIS), под-
держиваются следующими льготами:

• ежегодное 30% уменьшение налогооблагаемого до-
хода на инвестиции, не превышающие 1 млн фунтов;

• освобождение от уплаты налога на добавленную сто-
имость акций компании при продаже;

• если акции будут проданы с убытком, этот убыток мож-
но будет вычесть из налогооблагаемого годового до-
хода;

• отсроченный налоговый платеж при продаже акти-
вов, если эти деньги реинвестируются по данной схеме;

• освобождение от налогов на наследство, если это ак-
ции компании в рамках данной схемы.

• ежегодное 50% уменьшение налогооблагаемого 
дохода на инвестиции до 100 тысяч фунтов;

• освобождение от налога на добавленную стои-
мость при продаже любых активов при условии, 
что деньги будут реивестированы в этот же отчет-
ный год;

• освобождение от налога на добавленную стои-
мость при продаже акций компании спустя 3 года;

• убытки при продаже акций вычитаются из личного 
налогооблагаемого дохода или добавленной стои-
мость при продаже других активов.

СПРАВКА «БК»
Каким образом британское правительство по-

ощряет своих граждан – бизнес-ангелов, решив-
ших вложить свои кровные в рискованное пред-
приятие? 

«Существует несколько схем и условий, – поясня-
ет проректор Северного института предпринима-
тельства Олег ПАВЛОВ. – Прежде всего они касают-
ся инвестиций именно в малый бизнес. И речь может 

идти только о бизнесе зарегистрированном. Льготы 
зависят от стадии развития компании. 

Существуют две правительственные схемы: 
Enterprise Investment Scheme – EIS (схема бизнес-ин-
вестиций) и Seed Enterprise Investment Scheme – SEIS 
(схема посевных бизнес-инвестиций). Последняя ха-
рактеризуется тем, что предполагает исключительно 
вложения на самой ранней стадии создания предпри-
ятия, когда только «сеются» зерна будущего успеха.

ки продукта. Хорошо, когда ком-
пания предлагает два-три пара-
метра оценки своего проекта для 
сравнения.

– Какие ошибки чаще всего 

совершают начинающие пред-

приниматели? 

– Во-первых, изобретают вело-
сипед: зачем создавать седло для 
лошади, когда все уже ездят на ав-
томобилях? Во-вторых, не умеют 
представлять свои идеи. Мы ста-
раемся помочь создателям старт-
апов найти уникальное предло-
жение и красиво «запаковать» его 
для инвесторов. Но в любом слу-
чае, не стоит отступать от проек-
та – его следует дорабатывать с 
консультантами, специалистами. 
Плохих идей нет, есть недорабо-
танные.

Встреча с молодыми архан-
гельскими предпринимателя-
ми прошла на «отлично», за что 
отдельное спасибо Корпора-
ции развития Архангельской об-
ласти: она аккумулирует вокруг 
себя проекты с понятной коммер-
ческой направленностью – имен-
но это и ценится среди инвесто-
ров в Европе.

Рита ИЛЬИНА

Создатель экспонатов 
Владимир Александрович 
Попов был артистом МХАТа 
и инженером в душе. Свою 
актерскую деятельность 
он начал в 20-х годах про-
шлого века. В то время те-
атры испытывали большие 
трудности с озвучиванием 
спектак лей: звуковые ма-
шины не давали необходи-
мой точности. Владимир 
Попов занялся конструиро-
ванием аппаратов, которые 
могли бы это исправить. Са-
мая известная его работа в 
кино – озвучивание сцены 
ледового побоища в филь-
ме «Александр Невский» 
Сергея Эйзенштейна. 

На выставке «Рекон-
струкция шума» представ-
лены звуковые аппараты 
Попова 1920-1950-х годов. 
Экспонаты разделены по 
тематике: индустриальные 
звуки, звуки войны и приро-
ды. В залах выключен свет 

– оставлены только неболь-
шие светильники. Экспона-
ты снабжены экспликацией 
(схемами), из которых мож-
но узнать, как они работа-
ют, пояснения дополнены 
выдержками из книги По-
пова. 

У посетителей есть воз-
можность попытаться оз-
вучить видео с помощью 
представленных звуковых 
машин: каких-либо правил 
и ограничений нет – у каж-
дого получается своя им-
провизация. Если гостей 
выставки много, получает-
ся настоящий слаженный 
оркестр. 

В зале «Производство» 
можно воспроизвести звуки 
машинного цеха или те, что 
возникают при строитель-
стве каменных зданий. Пер-
вое, что привлекает внима-
ние, – большая пластина из 
дюралюминия весом 140 
килограммов: она «играет» 

очень низко и используется 
для «оживления» металлур-
гического производства. 

В зале «Образы войны» 
представлены аппараты, 
воспроизводящие баталь-
ные шумы. К слову, некото-
рые из них использовались 
и в реальных боях, чтобы 
обмануть противника, ког-
да закончатся боеприпасы.

Зал «Природный ланд-
шафт» – место, где можно 
отдохнуть и расслабиться. 
Несмотря на то, что за ок-
ном минус двадцать, здесь 

можно услышать, как сту-
чит летний ливень, шуршат 
осенние листья, шумит мор-
ской прибой...

Знакомство с выставкой 
превращается в театр шу-
мов, в саунд-арт для чело-
века, не связанного со зву-
корежиссурой. Машины на-
поминают невероятные фу-
туристические механизмы 
и интересны сами по себе, 
даже когда молчат. Как го-
ворил Владимир Попов, 
звук – тоже действующее 
лицо картины или спектак-

ля наравне с актерами и му-
зыкантами. 

Автор и руководитель 
проекта – преподаватель 
Московской консервато-
рии Петр Айду. Совместно 
с Политехническим музеем 
он воссоздал звуковые ма-
шины по чертежам Попова. 
Выставка была представле-
на в 2012 году, после чего 
начала путешествие по го-
родам России. В Архангель-
ске ее можно посетить до 3 
апреля.

Ирина ФОКИНА

Как «выглядит» звук?
Мы смотрим 
фильмы и спектакли, 
редко задумываясь 
о том, как 
происходит процесс 
их озвучивания. 
Сейчас благодаря 
цифровой 
звукозаписи 
создается полное 
ощущение реальной 
жизни. Как этого 
добивались люди 
в докомпьютерную 
эпоху – интересно, 
правда? Этому 
посвящена выставка 
«Реконструкция 
шума», работающая 
в Архангельских 
Гостиных дворах.

Владимир Попов у барабана-«ворчуна».Прибор «Ветер».
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Кофе-тайм

ОВЕН. На пред-
стоящей не деле 
вам не стоит обсуж-

дать с кем-либо свою лич-
ную жизнь. Даже если необ-
ходим хороший совет, вы 
его вряд ли получите. Также 
не стоит сейчас знакомить 
любимого человека со сво-
ими новыми друзьями. Воз-
можны проблемы в любой 
коллективной деятельности, 
так как ваши взгляды могут 
вступить в противоречие с 
мнением коллектива. Во 
второй половине недели по-
старайтесь уделить больше 
внимания семье.

ТЕЛЕЦ. На буду-
щей неделе ваши 
планы могут не со-

впасть с интересами род-
ных, поэтому вы окажетесь 
перед дилеммой: добивать-
ся своей цели или отказать-
ся от нее, чтобы не пойти 
против сложившихся семей-
ных традиций. Сейчас стоит 
обратить внимание на фи-
нансовую сторону жизни, 
посчитать свои доходы и 
расходы, а затем совершить 
необходимые покупки. В 
конце недели займитесь бы-
товыми делами – это успо-
коит вас.

БЛИЗНЕЦЫ. К вам 
придет осознание, 
что у вас недоста-

точно информации и опыта 
для решения сложных воп-
росов. Смиритесь с этим, 
потому что быстро изменить 
ситуацию у вас не получит-
ся. В эти семь дней не стоит 
совершать поездки и путе-
шествия, но зато это время 
благоприятно для измене-
ния имиджа. Постарайтесь 
быть естественным в пове-
дении – именно так вас луч-
ше будут воспринимать 
окружающие люди.

РАК. На грядущей 
неделе вас может 
охватить страсть 

подсчитывать чужие доходы. 
Однако такое занятие не 
принесет вам ничего, кроме 
зависти. Вы должны найти 
возможности укрепить свое 
финансовое положение. От 
вас зависит – действовать в 
этом плане самостоятельно 
или принять участие в со-
вместном коммерческом 
проекте. Ближе к концу не-
дели постарайтесь выде-
лить время для отдыха и от-
влечься от проблем. 

ЛЕВ. Не создавай-
те конфликтных си-
туаций и не навязы-

вайте всем свое мнение. 
Только в отношениях с дело-
выми партнерами и коллега-
ми последнее может ока-
заться оправданным, но в 
личных отношениях это мо-
жет повредить вам. Больше 
учитывайте интересы дру-
гих и будьте готовы идти на 
компромисс. Во второй по-
ловине недели благоприят-
ный период для того, чтобы 
уделить внимание своему 
внешнему виду.

ДЕВА. Ваше здо-
ровье на этой неде-
ле может оказаться 

не слишком крепким. Вы не 
обращаете внимание на ле-
чение болезней в начальной 
стадии, поэтому у вас часто 
проявляются осложнения. 
Постарайтесь избегать воз-
можных стрессов и лишних 
нагрузок. В первой полови-
не недели вы будете нахо-
диться в центре внимания – 
это поможет приобрести по-
пулярность у окружающих и 
укрепить свой авторитет. Но 
вторую половину недели 
следует посвятить отдыху и 
восстановлению.

ВЕСЫ. Меньше 
развлекайтесь вне 
дома, так как это мо-

жет нанести вред отношени-
ям с родными. Вы можете 
сейчас оказаться перед вы-
бором: друзья или любимый 
человек, так как на всех не 
будет хватать времени. В 
первой половине недели вы 
получите новые знания, ко-
торые способны изменить 
ваши взгляды на мир, это 
благоприятное время для 
обучения. В уик-энд уделите 
немного времени близким 
друзьям для того, чтобы об-
судить с ними планы на 
будущее.

СКОРПИОН. На 
предстоящей неде-
ле вы будете весьма 

активны в своей професси-
ональной деятельности, но 
при этом постарайтесь не 
забыть о близких людях. 
Уделите им хотя бы немного 
внимания и объясните при-
чину своей занятости. Нача-
ло недели – хороший пери-
од для решения финансовых 
вопросов и инвестиций. Во 
второй половине недели 
стоит подойти к реализации 
своих планов и начатых дел. 

СТРЕЛЕЦ. Вам по-
требуется новая ин-
формация, однако 

доступ к ней окажется огра-
ниченным. Даже ваша ак-
тивность и целеустремлен-
ность мало помогут вам в 
получении необходимых 
данных. Поэтому будет луч-
ше всего уделить больше 
внимания личной жизни. 
Ближе к концу недели начнут 
происходить изменения в 
вашем видении окружающе-
го мира. Посетите храм, где 
вы можете получить ответы 
на многие вопросы, которые 
вас сейчас волнуют.

КОЗЕРОГ. На буду-
щей неделе вы обна-
ружите, что стано-

вится труднее зарабатывать, 
потому что у вас всегда есть 
доступ к чужим деньгам. И 
все же следует больше ду-
мать самостоятельно и ста-
раться повышать эффектив-
ность своей работы. Вам по-
требуются сторонние инве-
стиции, но необходимо ис-
пользовать их более выгод-
но. Придется много трудить-
ся, а кроме того, справлять-
ся с обыденными текущими 
делами. Во второй половине 
недели повышенное внима-
ние к себе привлечет интим-
ная сторона вашей жизни. 

В О Д О Л Е Й.  Н а 
этой неделе возмож-
ны частые ссоры с 

любимым человеком. При-
чем причиной этого станет 
упрямство со стороны парт-
нера, который не поддержи-
вает вашего желания согла-
шаться на компромисс. По-
старайтесь добавить в вашу 
совместную жизнь немного 
лирических ноток, например, 
устройте романтический 
ужин. 

РЫБЫ. Избегайте 
повышенных нагру-
зок. Чрезвычайная 

активность в профессио-
нальной сфере может по-
вредить вашему здоровью. 
Старайтесь больше време-
ни посвящать отдыху и раз-
грузке нервной системы. 
Попробуйте создать пози-
тивную атмосферу в вашем 
доме, заведите аквариум-
ных рыбок или смените об-
становк у. Отношения с 
близкими людьми будут 
складываться замечатель-
но. В конце недели можно 
заняться завершением те-
кущих бизнес-задач. 

Деловой гороскоп: 25–31 января

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможно-
сти нашего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово 
+10 руб. до 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом 

– дополнительная оплата + 50%. Любые изменения текста и на-
писание заглавными буквами не допускаются.

Пункт приема объявлений в раздел
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7-900-912-6622.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ ООО «Юридический актив»: полный спектр юриди-
ческих услуг. Тел. 460-520. Архангельск, ул. К. Маркса, 29, 
vk.com/yur29, www.юридический-актив.рф

РАЗНОЕ

 ■ Отдам бесплатно пианино «Иваново», цвет – темное 
дерево. Тел. +7-911-555-0192.

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ: 

ПРОДАЖА, АРЕНДА

 ■ ООО «Добрый Дом» – центр оформления недви-

жимости для населения. Решим все вопросы по ПРОДА-
ЖЕ и ПОКУПКЕ квартир, комнат, нежилых помещений. Сайт 
www.dobrodom29.ru, http://vk.com/club38457982, https://
vk.com/news_arh. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Карла Маркса, 37: Каждо-
му подавшему заявку на ипотеку Сбербанка через «Добрый 
Дом» предоставляется персональная скидка до 26% на по-
купку стройматериалов и предметов интерьера: 8 (8182) 
69-69-05, 8 (8182) 69-69-87. Подбор квартир для покупки по 
«военной ипотеке», с использованием материнского капи-
тала, всех видов сертификатов: 8 (8182) 69-69-07.

 ■ «Добрый Дом», офис на Ломоносова, 206: Прива-
тизация жилья: 8 (8182) 69-69-85! Изготовление техниче-
ских паспортов: 8 (8182) 69-69-16. Подготовка технических 
планов (зданий сооружений, помещений) для постановки 
на кадастровый учет. Внесение изменений в кадастр. Акт 
обследования для снятия с учета. Кадастровые паспорта: 
8 (8182) 69-69-16. Согласование перепланировок, проемов, 
балконов: 8 (8182) 69-69-16. Оформление земли. Межева-
ние, раздел, уточнение границ земельного участка. Када-
стровый учет: 8 (8182) 69-69-16.

 ■ «Добрый Дом», офис на Тимме, 28: Проекты. 
Экспертное заключение (экспертиза): 8-911-552-59-34. 
Квалифицированные рекомендации по покупке, продаже, 
обмену квартир: 8 (8182) 69-69-04, 8 (8182) 69-69-14, 8 (8182) 
69-69-85, 8 (8182) 69-69-12.

CLASSIFIED
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